

橋本佳明主任研究員

私は博物館でアリを研究

しています。アリの研究など、世の役には立たないと思われるかもしれません。

「入を迅速に確認する」とが
できたのです。



上マレー・シア国立サバ大学に設立された収蔵庫（いずれも提供）
下ジャングル体験スクールの様子



社会に役立つて いる博物館

ひとはく 研究員 だより

だより

館に環境省から神戸港に陸揚げされた中国のコンテナに潜んでいたアリが同定のために送られてきました。そのアリこそ、特定外来生物のヒアリでした。兵庫県に人と自然の博物館があり、アリの研究者がいたからこそ、国内初のヒアリ侵

もし、ヒアリの同定に手間取つていたら、その間にヒアリが逃げ出し、今頃は兵庫県内で刺傷被害や経済被害をもたらしていたかもしません。

中国からのヒアリ侵入は現在も続いており、私は、環境省から助成金をいただいて、わさびシートを忌避剤にコンテナ貨物へのヒアリ侵入を防ぐ実験や、シリコ

ン樹脂でコンテナヤードの亀裂を補填してヒアリ営巣を阻止する実験に取り組んでいます。この研究も、博物館の標本管理や標本作製の技術を活用したものです。

研究は科学的な貢献だけでなく、その活動が人々の役に立つこともあります。

才島の熱帯雨林に1週間滞在して、生物多様性の重要性を体験するボルネオ・ジャングル体験スクールを開講していました。このジャングルスクールを始めるき

す。2000年に、兵庫県が淡路島で開催した「花博」で展示した世界最大の花ラフレシアも本協定書があつて可能になつたものです。さらに、こうした活動が国

同島に、自然史博物館の役割を果たす研究所の設立が必要だと考えておられた博士と意気投合し、97年にサバ大学とひとはくで学術交流協定書を取り交わし、同島での標本収集から環境教育まで協力し合って実施していくことになります。

つかけになつたのは、私のアリの研究でした。1995年にアリの調査で訪れたボルネオ島で、マレーシア国立サバ大学のアリ研究者マリアツティ博士に出会い

際協力機構（JICA）の
目にとまり、02年から「ボ
ルネオ生物多様性・生態系
保全プログラム協力」を立
ち上げることになり、私自
身がサバ大学に赴任して、

A photograph of a man and a woman standing outdoors. The man, wearing a white cap and a brown shirt, holds up a massive, orange-red flower with a textured, almost spiky surface. The woman, wearing a blue headscarf and a light blue jacket, stands to his right, smiling and holding a camera. They are positioned in front of some green foliage and a purple fabric backdrop.

ひとはくをモデルに同島で初めてとなる本格的な収蔵庫を設立しました。

同島に、自然史博物館の役割を果たす研究所の設立が必要だと考えておられた博士と意気投合し、97年にはサバ大学とひとはくで学術交流協定書を取り交わし、同島での標本収集から環境教育まで協力し合って実施していくことになりました。

世界最大の花「ラ
ア」採集時の様子

ラレシ